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水渠边建围墙执法部门回复前后不一
水西公园暗藏地笼

公园方治理

安家庄村限时供水难解渴
蓟州区翠屏山水厂扩建及供水工程计划实施

排队三个月 市民提前还房贷遇阻
专家：满足客户合理需求 银行应出相应配套措施

■ 本报记者 韩爱青 赵煜

干活半年工钱没拿齐 已付

▼建行回复

▼市民投诉

■ 本报记者 房志勇

日前，读者王先生通过本报热线23602777反映，自己和
20多个同事在西青区一个地产项目工作了半年时间，但是工
资迟迟没有拿到，找了几次开发商均未解决，希望有关部门
帮他们解决一下。

接到王先生反映后，记者与该地产建设单位融侨集团天
津融津公司相关负责人联系求证，对方均以开会不方便接受
采访为由推脱。记者随后来到该项目所在区域查看，发现此
处楼盘接近封顶，反映人王先生告诉记者，“我是这个楼盘保
温层施工班组的组长，从2020年 11月至 2021年 3月在此施
工，我们这个班组有30人左右，总共还有将近80万元的工资
未能结清。您看看现场，我们的工作早已完工，一年的质保
期也到了，但是对方仍然不肯把剩余工资付清。”

记者随后将现场调查情况反映给西青区人力社保局，该
局执法队当即找到该项目的建设单位融侨公司和施工单位
中建二局核实，经调查欠薪情况属实。“我们通过与该企业总
部多次沟通，终于达成解决方案。”连日来，建设单位和王先
生班组成员核实工资明细，最后确定剩余75万元工资没有发
放，建设单位据此向企业总部申报人工费拨款手续。
“为了确保工人快速拿到工资，我们叮嘱施工单位在人

工费到账后必须立即履行发放手续，并且是按人发放，不能
经过承包商发放。”执法队负责人告诉记者，截至发稿前，这
30名工人的75万元工资支付完毕。

提前还款为何这么难

郑先生2022年在中国建设银行天津
市分行办理了公积金和商贷组合贷款，
数目为130万元，月供6900元。今年1月
30日，他银行账户里有了 20万元现金，
为了减少还款压力，他想提前还贷。到
了银行网点，工作人员让他填了一张“提
前还款预约申请审批表”，然后回家等通
知。等了一周也没接到银行通知，郑先
生尝试在线上申请预约还款，但显示额
度已满。他通过政民零距离投诉 3 天
后，接到银行工作人员的电话，“他告诉
我 4月底前能办好提前还贷，就是说我
要等 3个月，这时间也太长了。我表示
强烈不满，最终把还款日期定在了 2月
27日。”郑先生说，向银行借钱需要审批，

但也没等这么长时间，还钱需要等三个
月，实在无法理解。他认为建行故意设
置还款门槛，目的是多赚客户利息，“这
手续一走就三个月，几千元甚至上万元
的利息都要客户承担，太不公平了。”

同样申请提前还贷的柳先生等待时间
更长。2022年11月9日，他在建行和平个
人贷款中心预约大额还款，被工作人员告
知等通知，大概12月初可以还款，直到今年
1月6日，仍没有音讯，他打电话给银行，工
作人员说额度不够。他向有关部门投诉
后，春节前终于办完了还款业务。“从去年
11月9日到今年1月20 日，前前后后等了
两个多月，如果当初没有投诉，不知道还要
等多久。”

还款人激增 审批件积压

对于市民提前还贷遇阻一事，建行工
作人员表示，并不是银行人为设置门槛。
“从去年第四季度开始，我市出现了个人
住房贷款‘提前还贷潮’，银行每天要受理
大量客户申请，现在一个月处理的提前还
贷量是过去的两倍还多。办理贷款时，客
户和银行是签订借贷合同的，提前还款属
于合同变更，银行需要层层审批。因为还
贷量的增加，审批件积压较多。”

该工作人员说：“还有一些中介冒用

银行名义向客户推销信贷产品，利用各类
小贷公司推出的‘经营贷’‘消费贷’等进
行转贷，工作人员还需要对还款人的资金
来源进行核实，这些都加大了工作量。银
行处理这部分业务的人手不足，也在积极
想办法，增加人手，多开还款窗口……尽
量缩短客户提前还款业务的办理时间。”

多家银行存在还款时限长

记者了解到，目前对市民申请房屋贷
款，只要准备的材料齐全，各个银行的审
批速度都在提速，快则一周，慢也在一个
月内完成。审批贷款要审核申请人的资
格、收入、抵押物等，较为繁琐。还款其实
只是合同数目的变更，以及资金来源的审
核，相对要简单一些，可却比审批贷款所
需时间还长，一等就是两三个月。而且，
郑先生和柳先生如果不投诉，至少等三个
月，投诉马上就能以月为单位缩短期限，
可见银行并非不能提速。

记者在调查中发现，我市几家房贷业
务比较多的银行大多存在还款办理周期
长的问题。咨询几家银行的客服人员，均
表示流程是可以从App上申请或者直接去
网点办理，但并未说明办理时限。不过在
实际操作中，客户办理并不顺利，需要等
待的时间较长。市民杨女士告诉记者，去

年底她去中国银行天津市分行办理提前还贷
业务，被告知需要等三个月，在她投诉后，也
等了两个月才办完。

拖延提前还贷 产生利息谁承担？

拖延提前还贷所产生的利息该由谁来承
担，目前在各项法律法规中均没有明确规
定。天津大学法学院刘海安教授在接受本报
记者采访时说：“实践中，银行面临利息利益
的丧失压力，会采取拖延、限制等措施，影响
借款人提前还款的进度，进而使还款人承担
这个期间发生的利息，但在现实中很难界定
银行存在违约责任。”提前还款是借款人的重
要权益。《民法典》明确规定，借款人提前返还
借款的，除当事人另有约定外，应当按照实际
借款期间计算利息。可见，提前还款的权益
受法律保护。《贷款合同》不应禁止借款人提
前还款，否则该条款无效。

天津科技大学金融工程系龚玉霞教授对
于银行提前还贷审批时间长表示理解，银行
资金流入流出都受到经营计划和风险管理约
束，为避免产生挤兑效应和经营风险，需要拉
开时间长度。但面对客户的合理需求，尤其
涉及推迟贷款还款产生的利息支出等问题，
为了维护客户的权益，银行应该有相应预案
和措施，积极应对，这样也更有利于树立客户
对银行的信心。

借钱难，还钱也不容易！拿着钱想去
中国建设银行天津市分行提前还贷，却被
告知额度不够，需要等，而且要等三个
月。市民心里纳闷，借钱有额度，还钱怎
么还有额度限制？贷款时审批用两周时
间，提前还贷为什么要等上三个月？提前
还贷就是想省点利息，这拖出来的三个
月，利息算谁的？

■ 本报记者 韩爱青

村里每天只供水两三个小时，赶上
有事就可能没水用，蓟州区桑梓镇安家
庄村的村民最近遭遇了用水难题，大家
都盼着早日喝上市政自来水。

村民反映，村里没通自来水，村
民用水靠的是村委会给打的机井里
的地下水。可近期限时供水，一天供

水两三个小时，“我们要在固定的时间
等着接水，储备起来再用。要是赶上给
水时间刚好外出，就没水用了。冬天气
温低，水存在水桶里有时会结冰，没办
法用，正常生活受到影响。”村民盼着赶
紧启动自来水改造工程，能全天供水，
解决生活难题。

对此，桑梓镇政府的工作人员表示，
因冬天村里的机井水位低，水源紧张，无

奈只能限时供水。目前村内供水分两个
时段，分别为11时至 12时，由村委会供
水；13时至15时，由蓟州区自来水公司供
水。对于村民反映的用水难题，镇政府已
与村委会协调，适当延长上午供水时间，
同时积极向有关部门申请，延长下午供水
时间。

另外，对于村民关心的自来水改造
工程的事情，蓟州区政府工作人员表示，
目前正在计划实施蓟州区翠屏山水厂扩
建及供水工程，对包括该村在内的平原
村进行村内供水管网改造并安装计量设
施。而安家庄村就在第一批的改造名单
中，随着工程的推进，村民们有望用上市
政自来水。

■ 本报记者 黄萱

北辰区双街镇庞嘴村被确定为示
范村已经有一段时间，村里的村容村貌
得到了改善，但村里上下水的问题依旧
存在，用水难，家中没有厕所，民生问题
更让村民着急。近日，市民王先生向本
报热线23602777反映，庞嘴村民生问题
难解决，村民盼便利生活。

庞嘴村的王先生介绍，村里没有自来
水管网，一直用的是井水，时常还会断水，
村民吃水难。“几年前听说村子要拆迁，大
家都等着，却等来了不拆的消息，既然不
拆，能否给我们改善一下。”除了自来水的
改造，村民如厕也成了难题，“我们现在还
是去村里的公共厕所，大冬天也要跑外面
上厕所，这样的日子何时才能到头？”王先
生为此也向有关部门反映过，但一直没有

得到确切的答复。“村民急切盼望拧开水龙
头就有水，去厕所不用出门的生活。”
随后，记者联系北辰区双街镇政府，相

关工作人员介绍，因大运河保护、生态红线
保护等政策因素，庞嘴村未纳入示范小城
镇建设范围，未能实现村民拆迁上楼。“我
们将庞嘴村民生条件的改善作为镇政府重
点工作任务，已纳入政府工作计划。”该工
作人员称，双街镇于2022年将庞嘴村纳入
天津市首批乡村示范村建设名单，通过发
行2023年度政府专项债，将庞嘴村自来
水、污水管网、户厕改造纳入建设范围。目
前项目已通过上级单位批复，预计今年可
进场施工。项目建成后，将显著改善村民
用水、如厕等民生问题。

庞嘴村上下水何时通？
自来水、污水管网、户厕改造已纳入建设范围

■ 本报记者 韩爱青

水渠边建起了一堵围墙，违建？非违
建？市民投诉后，执法部门却给出了前后
不一的回复。

陈先生通过政民零距离平台向滨海
新区政府反映，天津市海升水产养殖有限
公司，日前在马棚口南港边防派出所驻独
流减河防潮闸管理处值班室旁小河边，建
了一堵围墙，这样一来人们就无法沿着河
边前行了。1月30日，古林街道办事处回
复称，经过执法大队调查，情况属实，工作
人员与公司负责人进行沟通，对方表示搭
建围墙是防止河边钓鱼人员发生意外以
及盗窃。工作人员讲明利害关系，协调相
关部门，现已启动法律程序，对公司下达
法律文书，依法进行整改。“如今半个月过
去了，没有任何动静，我再联系执法大队，
却告诉我围墙不是违建，不拆了。”陈先生
认为，无论从执法还是回复，这行为都太
过草率。

根据陈先生提供的围墙照片，记者看
到，围墙将河岸封堵，两侧是红砖墙，其中
一头延伸到河里，中间位置是灰色的墙
面，看上去新砌不久。

记者向古林街道办事处核实情况，工
作人员表示，执法大队当初去现场核查时
只是根据现场情况给市民初步的回复，这
是调查第一步，确实欠考虑。事后，执法
队展开深入调查，这个小河位于独流减河
北侧，是大港发电厂的热水渠，包括渠在
内周边地区都属于该厂的生产区域。天
津市海升水产养殖有限公司是发电厂的
下属公司，因经常有人进入生产区域钓

鱼、捕鱼，劝阻和报警都没有用，为了防止人
员溺水或破坏电力生产设施，建起了围墙。
“执法队员去现场查看时，发现原本河边就有
围墙，后来形成了一个缺口，之前围墙的痕迹
还有，这次是重新封堵。”工作人员表示，现在
发电厂已经提供了相关佐证材料，证明这片
区域是该厂生产区域，但还需要根据证据做
进一步研判，这围墙是拆是留，目前还没有最
终定论，但他们一定会严格执法。

■ 本报记者 韩爱青

花箱的设置本来是为了装点城市美景，可一到冬天却成了
垃圾箱，反倒破坏了市容市貌。近日，市民李先生反映，河北区
民族路至意式风情区路边一排排黑色的绿化箱子里没植物，只
有各种垃圾。

记者在现场看到，路边的这些黑色箱子依次整齐排列，里面
除了枯黄的杂草外，都是口罩、烟盒、塑料袋、纸巾等垃圾。李先
生告诉记者，这些黑箱子是前段时间设置在路边的，听说是为绿
化使用，可没见到绿化，倒是方便人们顺手扔垃圾了。

记者分别联系了河北区城管委和意式风情区管委会核实情
况，得知这些箱子是市住房和城乡建设委世行贷款管理事务中心
设置的。该中心工作人员介绍，这是我市慢行交通系统的绿化配
套设施即花箱，目的是为了给行人创造更加安全舒适的步行环境，
里面用来摆放花草。冬天天气太冷，花草在户外无法成活，花箱仅
能在夏天使用。目前慢行交通系统的道路和设施都在陆续移交区
城管委过程中，在未完成移交之前，花箱应该是由施工单位来维
护，已经清理过很多次了，但总有人随手往里扔垃圾，他们将加强
清理频次，也请市民注意，花箱不是垃圾箱，请勿乱扔垃圾。

■ 本报记者 赵煜

市民毛先生近日向本报热线23602777反映，人民医院对面
有一处休闲小公园，百十平方米的空地上，存在车辆乱停乱放的
现象，影响周边市民生活。

2月5日晚8点，记者来到市民反映的小公园。公园紧邻便
道，在路边绿植掩映下的休闲小公园地面铺着塑胶，两个小男孩
正在拍球。塑胶场地上停放着4辆汽车，挤占了一部分供居民
休闲的地方。2月9日中午11点，记者再次来到该处，发现7辆
汽车将整个小公园完全占据。

毛先生告诉记者，他们去年将汽车随意占用休闲空地的情
况反映给交管部门，于是便道上就加装了立柱进行阻隔，但仅1
天，那些立柱就被破坏了。记者发现，周边有4处停车场，都没
有停满，应该不存在无处停放车辆的问题。

红桥区铃铛阁街道公共管理科工作人员称，去年装了三
次隔离立柱，但均被人为损坏。为彻底解决该问题，街道会同
晓春里社区及小区管理服务单位，已决定安装簇式金属隔离
墩，彻底解决汽车随意停放占用休闲用地问题，并征得了交管
部门的同意。

2月11日，记者再次来到现场，看到斜坡上立有两个方形隔
离墩，每个隔离墩都有四个铁柱相连，十分结实。休闲空地上没
有车辆停放。

■ 记者 高立红

红旗路西青道桥下路面破损严重，形成安全隐患。近日，市
民马先生反映了这个问题，希望引起相关部门重视，尽快维修。

马先生介绍，他经常骑自行车从此处经过，之前反映过破损
问题，相关部门及时给补上了，但没多久又开始出现破损，而且
越来越严重。这个桥下路面比较宽，机非混行，且没有照明设
施。夜晚骑自行车或电动自行车经过，看不清路面的坑洼，极易
发生危险。“我就曾在这儿摔过两次。”马先生希望这里的路面能
好好修一修，同时装上灯。

记者随后在现场看到，红旗路西青道桥下路面，普遍存在粉化、
龟裂、破损现象，尤其是路东一侧的非机动车通行带，坑洼比较严
重。此外，两侧的人行道地砖也全都粉化了，边缘还有部分翘起。

市城市道路桥梁管理事务中心快速路第二分中心派人到现
场对较明显的坑洼及时进行了修补，工作人员表示，此处路面还
需大幅度整修，相关计划已经成形，但需要3月中下旬购进原材
料后，方可动工。至于两侧的人行道，粉化严重的面积约300余
平方米，计划申请专项资金，于五月进行维修，届时还将对部分
辅助设施进行更换。

桥下路灯安装问题，因为不是该处道路桥梁既有设施，市道
桥、路灯、住建委等部门都没有维修职责，如何解决还有待进一
步对接。

■本报记者 黄萱

水西公园里出现用来捕捞鱼虾的地
笼，这种明令禁止的捕捞设备谁带进的公
园？又是谁安装在河道里？
“我是在正月十六那天去水西公园

的。竟然发现了好几个地笼。”投诉人王先
生说，他在公园最北端的耦香榭区域发现
了两个地笼，在公园外环附近的湖中发现
一个很长的大地笼，“看样子这些地笼是降
温前就放进湖中的，放入时在水里，冻冰后
水体膨胀，地笼露出来了。”

记者按照王先生所说的地点，发现了
一处地笼，另外两个已被清理。从出水部
分可以看到，地笼呈绿色，有四节，大部分
在水里，由于周围茂盛芦苇遮挡视野，地笼
很难被发现。周围遛弯的市民告诉记者，
天暖和的时候，时常会看到有人从芦苇地
里钻出来，拿着钓鱼竿、板凳等钓鱼用具。
“公园太大，钓鱼的人在芦苇地里一窝大半
天也不会被人发现。”专业人士介绍，地笼
是一个小型的陷阱，表面密布了很多的小
洞，鱼虾往往只能进，出不来。水西公园作
为刚开放几年的湿地公园，本身除了承担
城市绿化和生态保护的责任之外，也是城
市的明信片。另外，水西公园是外环以内
市区最大的湿地公园，每年都会有很多越
冬的候鸟和留鸟都在此落脚，而鱼类更是
这些鸟类休息补充能量的食物，一旦鸟类
误入地笼，很难脱身。而且放置地笼属于
违法行为，这种“绝户网”极不利于鱼类的
繁殖，对生态破坏严重。

水西公园管理方相关工作人员介绍：
“我们在日常巡查中也发现过钓鱼或者放
置地笼的情况，也在派出所民警的帮助下
抓到过放置地笼的人，并对其进行处罚。”
公园禁止钓鱼捕鱼，但由于水西公园水面
面积达到42.73万平方米，生态环境好，湖
水里有一些鲤鱼、草鱼，一些钓鱼爱好者
会来这里钓鱼捕鱼。甚至在晚上10点，
公园闭园后，有人翻墙进来放置地笼。“下
一步，水西公园管理人员将加大巡查频
次，杜绝违规钓鱼抓鱼的问题发生。
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